

Jeune docteur faire des visites à ses amis et annoncer son installation définitive, un conciliabule eut lieu chez le maire.

Celui-ci, l'aubergiste Perrier, était le successeur et, comme il s'en vantait, le tombeur de M. Arsène. C'était lui qui, poussé, suggestionné et soutenu par les Loges, avait tissé toutes les trames diffamatoires contre lesquelles était venu se prendre un beau jour, et par surprise, le père d'Olivier. A son métier d'aubergiste, il joignait celui d'épicier, de commissionnaire en marchandises diverses, d'expéditeur, etc. Sans instruction aucune, sachant à peine lire et signer, il avait cette finasserie du paysan qui ne ressemble en rien à la finesse d'esprit et à l'acuité d'intelligence qu'on rencontre parfois chez certains illettrés.

Incapable de discuter froidement, de saisir un argument et de le combattre loyalement, il en arrivait tout de suite aux paroles grossières et à la violence. Au demeurant, une brute hargneuse et ambiueuse.

Tel était l'homme que la Loge *Parfaite Entente* était venu prendre par la main pour en faire son porte-drapeau.

Ce fut dans son arrière-boutique qu'il convoqua quelques fidèles pour délibérer sur la conduite à tenir vis-à-vis de celui qu'il appelait un intrus.

Vint d'abord le gros Jarbel, la pipe aux dents, le fusil à l'épaule. C'était l'instituteur communal, amateur de chasse et de bons morceaux, l'âme damnée du maire, son bras droit et son inspireur quelquefois, secrétaire de mairie en même temps et indispensable à ce maire quasi illettré. Il savait son pouvoir et pontifiait volontiers.

Sur ses talons pénétrait le buraliste Sicard. Etre veule et sans aucun relief, il était prêt à tout pour conserver son bureau. Incapable de donner un conseil, bon ou mauvais, on le choisissait surtout pour donner l'essor à tous les bruits que l'on voulait répandre. Il excellait à conter la chose entre deux prises de tabac.

Quelques autres comparses complétaient la réunion : un tailleur bègue à la langue venimeuse ; un rate de l'agriculture qui cherchait sa voie, etc.

On déboucha plusieurs bouteilles de bière, et le maire demanda l'avis de chacun.

— Vous savez, leur dit-il, ce dont il s'agit. Quelle conduite